

## Precios de suscripción

En esta Capital, resto de la Provincia y Península española un mes. 1'50 Ptas.  
En el extranjero, un semestre. 12'00 »  
Número suelto, 10 céntimos  
Número atrasado, 15

Anuncios, comunicados y remitidos a precios convencionales.

Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al señor Administrador de LA OPINIÓN.

# LA OPINION

HEMEROTECA P. MUNICIPAL  
Santa Cruz de Tenerife

DECANO DE LA PRENSA DE CANARIAS

DIRECTOR  
POLICARPO NIEBLA

Santa Cruz de Tenerife, Sábado 30 de Agosto de 1913

ADMINISTRADOR  
FÉLIX S. MOLOWNY

## Puntos de suscripción

En la Administración de este Diario y en la imprenta del mismo, San Francisco, 32.

Diríjase toda la correspondencia literaria al Director a la Redacción de LA OPINIÓN, San Francisco, 32, sucesoria.

Teléfono núm. 11

EDICIONES COMPLETAS  
para todos los correos

## Don Juan Béthencourt Alfonso

La desaparición de este hombre que fué en vida una de las más poderosas mentalidades de la generación que vá cumpliendo su misión entre nosotros, bien merece un sentido y justo recuerdo, porque la muerte, inexorable y cruel, pretende de que bajo su manto acabe para siempre ese piadoso y merecido recuerdo.

Fué D. Juan Béthencourt y Alfonso, que esta mañana cayó inerte dentro de la fosa funeraria, una verdadera é indiscutible institución. Educador de la juventud que hoy se ha hecho hombre, auxiliar desinteresado y fuerte de sus jóvenes compañeros, fiel y erudito narrador de las históricas tradiciones guanches, médico afectuoso y consolador, pues que la entereza de su espíritu y la experiencia de su gloriosa carrera dió esperanzas y vida á enfermos casi desahuciados, político honrado y noble que llegó á asquearse de estos procedimientos nuestros, reclusándose en la obscuridad de su gabinete de estudio, persona amable y sincera que ponía todo su corazón al servicio de sus semejantes, D. Juan Béthencourt y Alfonso, alma robusta y de pensamiento ecuánime, pasará á la historia de este país, que no sabrá no quiere saber la inmensidad de sus desgracias, como un ejemplo de austeridad y de hombría de bien en que nosotros estamos obligados á reflejar nuestros actos.

Con la muerte de este hombre, verdaderamente ilustre, Tenerife ha sufrido una enorme pérdida, una pérdida irreparable, y en su propio desconsuelo, en su desconsolador luto, solo hallará reparación espiritual imitando á quien supo legarnos un nombre glorioso y una historia ejemplar.

Duerma en paz el insigne patrio y reciba de nuevo su inconsolable familia la expresión sincera de nuestra íntima condolencia.

## Los franceses en Marruecos

Recrudimiento de la rebelión frente á Agadir.—Ataque de los rebeldes á Tadmá.

Tánger.—Según un radiograma de origen francés, reina gran agitación en las tribus de la región de Agadir á Taurand. Las tribus de Xtuca, Taney y Mesquina se han concertado, obligando á la tribu Sima, próxima á Agadir, á unirseles contra el Sultán.

Un crucero francés cañoneó á la jarcá rebelde, que se hallaba acampada en la desembocadura del río Sus, con fuerza de unos 2 000 combatientes.

Atribúyese el recrudescimiento de la rebelión á haberse presentado en aquella comarca los hermanos de Muley Hiba, procedentes de Mauritania.

Otro radiograma, de Mazagán, dice que varios jefes rebeldes, partidarios de Muley Hiba, atacaron en Taurand á las fuerzas del Majzen, derrotándolas y haciendo huir á su jefe.

Los fugitivos fueron perseguidos y sufrieron muchas bajas. Las noticias de aquella apartada región llegan con mucha dificultad por estar los pasos de las montañas del Atlas y Taurand, Agadir y Tiznit ocupados por los rebeldes.

En Marrakesh, donde habíase festejado hace pocos meses la derrota de Muley Hiba, han causado gran sensación las noticias de sus actuales victorias.

El general Brulard, jefe de esa región, ha salido para Agadir con objeto de estudiar la situación.

Igualmente el resident general Lyautey ha marchado con gran precipitación á Tadmá, que los rebeldes han vuelto á atacar furiosamente



### PARQUE RECREATIVO

Para mañana, Domingo, se anuncia el debut de los notables danzarines «Florence Mecherini», creadores de la danza de los apaches.

De estos artistas tenemos inmejorables antecedentes; sus últimos éxitos los alcanzaron en el Royal de Buenos Aires y donde quiera que hacen su repertorio son estruendosamente ovacionados.

En la tarde de mañana, como de costumbre habrá matinee á precios reducidos en la que actuarán los aplaudidos Les Villasiul y se proyectarán graciosas películas.

### DESDE BARCELONA

## Don Juan Sol y Ortega

La noticia del fallecimiento de este ilustre hombre público circuló con la rapidez del rayo y bien pronto la casa del señor Sol y Ortega vióse concurridísima para informarse de la certidumbre de la noticia.

Desgraciadamente era cierta! Los periódicos hanle dedicado sendos artículos necrológicos con extensos datos biográficos políticos, reseñando y comentándolos cada uno según su credo político, partiendo todos de distintos puntos, pero convergiendo así mismo todos en un punto culminante, su honradez y su consecuencia.

Hoy Barcelona ha tributado debidamente su último homenaje al ilustre repúblico.

Desde mucho antes de la hora señalada para el entierro, compacta multitud se ha estacionado frente á la casa mortuoria, sita en la Rambla de Cataluña.

Poco á poco han ido llegando las autoridades y representantes de centros, entidades y corporaciones; seguidamente se formó el cortejo fúnebre.

Abría la marcha una sección de la guardia municipal montada, en traje de gala.

Seguían los niños de la Casa de Caridad, luego la banda municipal, la escolanía y clero de Belén rodeando el coche fúnebre.

Sostenían las cintas del féretro: Por el Colegio de Abogados, el señor González Vilar; por los amigos del difunto, el señor Montoro; por los políticos afectos al señor Sol y Ortega, D. Marcelino Isabal; por el Colegio de Procuradores, el señor Dublé; por el Comité de Unión Republicana de Madrid, el Sr. Castell; por los letrados el señor Zerol y por los periodistas don Luis de Oteyza.

Los dos eran las presidencias: La primera la formaban, el Gobernador civil D. José Francos Rodríguez, el Alcalde D. José Collaso, el Presidente de la Audiencia y el Delegado de Hacienda.

D. Rafael Guerra del Río en representación del presidente de la Diputación, el diputado provincial de Madrid Sr. López Olió y el concejal del ayuntamiento de Madrid señor Corona.

Seguidamente iba la presidencia de la familia compuesta por don Jaime Teribó, el sobrino del señor Sol y Ortega, el Secretario político del finado, el doctor Estebanell, el Sr. Foensa y el diputado á Cortes por Mahón D. Federico Llansó.

El Ayuntamiento en su sesión de ayer acordó asistir en corporación, como así lo ha efectuado, siguiendo luego un sinnúmero de representantes de diferentes entidades, corporaciones y centros políticos y literarios, y amigos del finado.

Sería tarea árdua detallar aquí los nombres, la lista sería interminable.

El cortejo marchó por el paseo central de la Rambla de Cataluña hasta la iglesia de Belén.

En varios coches enlutados se colocaron las coronas recibidas; una del marqués de Getida, otra de D. M. Biosca, otra de D. Francisco Montoro, otra del Círculo de ultramarinos, otra de los hermanos del finado, otra de la Junta municipal del partido de Unión Republicana, otra del Círculo Republicano Democrático, otra de la Junta provincial del partido Unión Republicana, otra de los republicanos de Málaga, otra del exdiputado don Leonardo Ortega, otra del Ayuntamiento de Barcelona y la del Ayuntamiento de Tenerife, todas ellas de flores naturales excepto la de Tenerife, que era de bronce y muy artística, iba sola en un coche severamente enlutado tirado por dos briosos caballos, llamando poderosamente la atención.

El paso del cortejo fúnebre fué presenciado por enorme gentío.

En el cementerio y antes de proceder al sepelio del cadáver del Sr. Sol y Ortega, se pronunciaron tres discursos, uno del doctor Estebanell, elocuente y sentidísimo, dando las gracias en nombre de la familia que fué contestado por el concejal Sr. Ricart en nombre y representación de Barcelona usando luego de la palabra el republicano madrileño Sr. Castell.

El doctor Estebanell, en su hermoso discurso sintetizó en estas palabras el sentir de Barcelona: *Cataluña con la muerte de Sol y*

*Ortega ha perdido un hombre de excepcionales aptitudes; España uno de sus hijos más preclaros.*

Descanse en paz el ilustre ciudadano.

### El corresponsal.

Barcelona, 22 Agosto 1913.

### EN EL CEMENTERIO Los discursos

Antes de proceder al sepelio del cadáver de Sol y Ortega, el doctor Estebanell habló así á los allí presentes.

En nombre de la familia de D. Juan Sol y Ortega, no hallo frases lo suficientemente gráficas para expresar á todos nuestro profundo y sincero reconocimiento.

Es este un tributo de admiración al hombre honrado, que supo siempre conservar su integridad en todos los actos de su vida.

Estas palabras fueron pronunciadas en catalán por el doctor Estebanell.

Luego se expresó en estos términos: —Os acabo de hablar en la lengua de nuestra querida Cataluña, y ahora debo expresarme en español para que me entiendan todos los que han venido hasta estas alturas con nosotros.

Hay qui presentes dos genuinas representaciones del pueblo madrileño, un diputado provincial y un concejal, y es preciso que ambos se lleven de su breve estancia en Barcelona una impresión certísima de lo mucho que aquí queríamos al muerto.

Cuando volváis á Madrid decid á ese noble pueblo que representáis: Barcelona ha honrado á Sol y Ortega, como honró siempre á todos los hombres ilustres que murieron en su defensa.

Rius y Taulet fomentó esa hermosa ciudad que á nuestros pies se extiende; Verdaguer la cantó; Robert quiso unirnos bajos los pliegues de la misma bandera, y Sol y Ortega por encima de todo y aun de todos la defendió en todo momento.

Sol y Ortega fué un hombre que respetó todas las ideas, y por eso pude yo ser amigo suyo.

Lo digo sinceramente, yo quise á Sol y Ortega, lo admiré como orador formidable; sus discursos del foro y del Parlamento los leí siempre con la delectación que produce todo lo hermoso, todo lo bello, todo lo sublime.

Cataluña ha perdido, con la muerte de Sol y Ortega, un hombre de excepcionales aptitudes; España uno de sus hijos más preclaros.

Ante ese cadáver debemos todos sentir la necesidad de una enseñanza. ¡Ojalá que todos supiéramos como Sol y Ortega sentir los deberes de la ciudadanía!

No lo niego, ni tengo porque negarlo, fui un ferviente admirador de este hombre ilustre, cuya desaparición del mundo de los vivos debemos llorar los amantes de la verdad y de la justicia.

Fui amigo de Sol y Ortega, porque yo jamás consulto á las ideas; voy derecho al corazón, y Sol lo tenía muy grande.

La familia del muerto me encarga de las gracias á todos; yo, gustoso, cumplo este encargo.

Se que pensáis como yo pienso en estos momentos, y si me he decidido á hablar en este acto, lo he hecho exclusivamente guiado por los impulsos de mi conciencia.

¿Qué mejor que estas palabras de un sacerdote ante el féretro de tan grande hombre?

Descanse en paz el cuerpo de Sol y Ortega en esta tierra que tanto amó.

Grandes murmullos de aprobación acogieron las palabras del doctor Estebanell.

Le contestó el concejal Sr. Ricart, en nombre y representación de la ciudad.

El Sr Ricart habló también en castellano.

Dijo que Sol había sido un hombre honrado de España y de Cataluña.

Añadió el Sr. Ricart, que hondamente apenado por el triste acto, sentíase no obstante orgulloso de poder ostentar la representación de la ciudad, para rendir un último tributo de admiración á la personalidad de D. Juan Sol y Ortega.

Barcelona—siguió el Sr. Ricart—no podrá olvidar fácilmente al ilustre muerto.

Yo, en nombre de ella, os doy las gracias á todos y testimonio á la distinguida familia la expresión sincera de nuestro hondo pesar.

Usó también de la palabra el republicano madrileño Sr Castell.

En fogosos párrafos calificó á Sol y Ortega de ser el más grande de los catalanes y el más español de los españoles, y dijo que los republicanos españoles debían recoger las sagradas enseñanzas del ilustre caudillo.

Atacó con duras frases á los periódicos que, después de muerto, habían hecho escarnio de la vida política del Sr. Sol y Ortega.

Precisa que los españoles no olvidemos nunca estas enseñanzas del llorado maestro y que á todo trance procuremos que triunfen sus ideas.

Si España, la España republicana, haciendo justicia á Sol y Ortega, le hubiese seguido, á estas horas estaría implantada la República.

Después, los sepultureros colocaron el féretro en el nicho.

Todo había terminado!..

El regreso á Barcelona, después de dejar para siempre el cuerpo de Sol y Ortega se hizo triste, silenciosamente.

Ninguno de los que habíamos asistido al sepelio podíamos articular palabra.

### EN LA LAGUNA

## Las fiestas de Septiembre

### PROGRAMA

La Muy Noble y Leal Ciudad de San Cristóbal de La Laguna de Tenerife, que desde época inmemorial viene celebrando festejos que han alcanzado gran renombre, en honor de la Venerable Imágen del Cristo, ante la cual quiso reposaran sus cenizas el fundador de la ciudad, Conquistador y Adelantado Fernández de Lugo; y aumentando en el presente año ese piadoso motivo con el de dos acontecimientos ante los cuales no podía permanecer indiferente.

La Iglesia celebra en el actual año el XVI centenario de la publicación del Edicto de Milán, dado por Constantino el Grande, de trascendencia mundial lo mismo en el orden religioso, que en el social y político. Al llamamiento del Sumo Pontífice reinante, para que se celebre tan memorable hecho, han respondido todos los pueblos cristianos; á él responde también la católica ciudad de los Adelantados, capital de la Diócesis y docente del Archipiélago, aumentando números cultos el Programa de festejos del próximo mes de Septiembre.

Y á ese trascendental acontecimiento agrega otro que le afecta de modo muy directo: la inauguración del Templo Catedral que interesa lo mismo á Tenerife que á las islas hermanas de la Palma, la Gomera y el Hierro en orden á la vida religiosa. Sobre los cimientos de aquella histórica iglesia, que tanto debe á los nuncas olvidados Bencomos, hijos ilustres de La Laguna, la generosidad, en primero y principalísimo término, del Excmo. Prelado que rige hoy, felizmente, los desinos de la Diócesis Nivariense, ha levantado otro bellísimo y esbelto templo que es ornato de la Ciudad y digno de su elevado destino. Nuevo motivo de júbilo, nuevo estímulo para nutrir con actos solemnes y manifestaciones populares el programa general de fiestas laguneras.

Interpretando fielmente el sentimiento popular, las corporaciones oficiales de todos órdenes y las instituciones privadas de esta Ciudad han cooperado á que se verifiquen actos que exterioricen aquel loable sentimiento. La enumeración armónica de ellos constituye el presente programa.

### Día 4

Por la tarde, á las 4 y media; Tiro de pichón con valiosos premios, en el local dispuesto provisionalmente como campo de aviación.

Por la noche; á las 9; gran Velada sacro literario musical en el nuevo Templo Catedral de la Diócesis.

### Día 5

Por la tarde, á las 3; Campeonato de luchas canarias en el Campo de Aviación.

A las 6 media, Traslación de las Reliquias de los Santos Mártires que se